

Al que no le gusta el caldo, dos tazas Lo que opinaba el Diputado Orlich, ex-jefe del Reformismo de San Ramón, de la alianza con el cletismo, hace dos meses

El 1º de Enero de este año, fecha memorable para la humanidad que celebra con regocijo el nacimiento de un Año Nuevo, que es siempre un mundo de esperanzas balagüneas en el futuro incierto que como una interrogación se abre ante nuestros ojos, fué también, para nosotros los Reformistas, un día de grata recordación porque ese signo interrogativo del futuro político de nuestro Partido, que nunca como en estos días ha sido más incierto, pareció quedar dilucidado de una manera decorosa y conveniente para los intereses de nuestra agrupación política cuando, en la memorable Asamblea del 1 de Enero a que fuimos convocados por el Diputado don Aquileo Orlich, se resolvió: **no aliarse con ninguna otra agrupación política, menos siendo de ideas antagónicas a las nuestras; conservar como único jefe al General Volio y mantener la unión del partido.**

He aquí lo que sobre esta magna Asamblea se dijo en una crónica de «La Tribuna» del 4 de Enero, la que reproducimos porque es un resumen veraz de lo ocurrido y resuelto entonces:

«La concurrencia en general **se mostró hostil** a cualquier alianza dados los pésimos resultados obtenidos con el convenio de la última lucha presidencial, **pero unánimemente** predominó el espíritu combativo y la **unidad del Reformismo, de su cohesión compacta como partido** y en este sentido un jovenito campesino, con palabras muy vibrantes demostró la significación del proletariado, su crisis actual y a su iniciativa se acordó **estar firme siempre el Partido, luchar con sus banderas rojas y confiar en la actitud del Representante Orlich, el que deberá empeñarse en que no se perjudiquen los intereses del Partido** y sobre todo los de las regiones que él representa en el Congreso. El señor Orlich dijo **que él no se pertenecía así mismo, sino a sus electores** a los que venía a dar cuenta de la situación general y **prometió asumir en esta emergencia una actitud provechosa para el Partido y los pueblos que él representaba, autorizando a los concurrentes para que en cualquier momento le dieran un voto de censura que él estaba resuelto a aceptar de sus compañeros y hasta perder su credencial el día que dejara de tener la confianza de su partido.**»

Don Santiago Güell tiene la palabra

Señor Presidente de la República, Lic. don Ricardo Jiménez, Casa Presidencial.

Señor Presidente:
Con motivo de una publicación enviada por el corresponsal a los Diarios «La Tribuna» y «La Prensa» desde Orofina con fecha 4 de este mes, referente a que yo hago reuniones públicas en ese lugar ante la imposibilidad del señor Jefe Político don Ramón Jiménez, me creo en la obligación de desmentir del modo más categórico la tendenciosa publicación—y así comunicarle a usted—que es falso de toda falsedad el cargo.

Sucedió que en días pasados yo me encontré con varios amigos en una esquina de un establecimiento comercial de Orofina, y departimos de asuntos políticos. Les obsequié allí con unas divisas que llevaba yo y aumentando el grupo, les convoqué entonces a una reunión que debía celebrarse el domingo 27 de febrero en la casa del Doctor Barbere-

na a las 15 horas—la cual reunión en efecto allí se verificó.

Constata lo relatado que, nuestro modo de ceder ha sido cabalmente en cumplimiento de las leyes puesto que cuando vimos que los amigos se agrupaban en número importante les invitamos a reunión privada para de ese modo no hacerla pública.

Nada he tenido que ver con eso el señor Jefe Político, y al llevar a su conocimiento esos hechos que demuestran la falsedad del cargo tengo fe de que usted los apreciará con la certeza de que son expuestos y dichos por un hombre de credenciales limpias y honradas—y que por lo mismo son exactamente ciertos.

Excuse que le distraiga de sus importantísimos menesteres, con lo que he creído es mi deber aclararle y exponerle.

De Ud. atento seguro servido y afino. amigo,

SANTIAGO GÜELL

El Partido Reformista - decía, no debe aliarse porque sería una víctima. Sus argumentos reforzados por Eliceo Gamboa, otro que cambió de frente

Posteriormente a la publicación de esta crónica, el Diputado don Aquileo Orlich publicó en el mismo diario, respaldado con su firma, un largo artículo en el que, no sólo confirmaba lo resuelto en la Asamblea del 1 de Enero, sino que extremaba todavía más su actitud resuelta de fiel guardador de los intereses del Partido y de opositor declarado de las alianzas con el enemigo común, que es el odiado Olimpo, el cual combatió tanto nuestro inolvidable jefe General Volio, hoy cnicamente sustituido por algunos de nuestros claudicantes directores nada menos que por el jefe de ese Olimpo, Lic. don Cleto González Viquez.

Por considerarlo de oportunidad y para que no se nos tilde de apasionados, pues nuestras aseveraciones están basadas en la verdad, reproducimos a continuación algunos de los párrafos de ese artículo de nuestro ex-jefe:

Se comprende a la vista que estamos delante de una artimaña con fines tendenciosos. El país entero sabe que el Reformismo de San Ramón y otros cantones ha tomado en esta crisis política una actitud de espera y que **yo estoy solidario con ellos**, ya que es norma de toda agrupación política ideológica **exigirle a sus representantes respeto a sus opiniones y a sus voluntades**. Los diputados no dependen de sí mismos, sino de sus electores a quienes deben darles en cualquier momento cuenta de sus actos. Probablemente el ingenioso articulista en su sueño oriental ve llegando las protestas de todos los reformistas de San Ramón, se imagina en su fantasía exótica **un sublevamiento general y la exhibición del Diputado Orlich como traidor...** Los ramonenses son muy leales y firmes y lo han demostrado en varias ocasiones y no son tan niños para dejarse engañar con promesas e impresionar con noticias sensacionales...

El Partido tiene que marchar unido y actuar como tal, todo lo que se haga fuera de esta norma es pernicioso y en pugna con nuestras doctrinas.

«Al Reformismo no le quedan más caminos, que ir solos o aliarse con otros. En los dos casos busca un fin y si lo consigue **será una víctima**, cualquiera que fuera el camino. **pero de ninguna manera debe llevarse al pueblo a un engaño. A una decepción.**»

De manera que los Reformistas de San Ramón son los **mismos de ayer y serán los de mañana, compactos como una sol mole, reconociendo al General Volio como único jefe...** Sobre todo no permitirán que se oscurezca el esplendor del Reformismo por mezquindades, **no, la dignidad del Partido sobre todo. Ninguna humillación y la frente altiva.**»

AQUILEO ORLICH

Y ahora preguntamos nosotros, profundamente extrañados de ese cambio de frente de don Aquileo: ¿Se ha respetado lo que la mayoría, mejor dicho, la casi unanimidad de los Reformistas presentes en la Asamblea del 1 de Enero acordó en bien de los futuros intereses políticos de nuestro partido?

¿Cumplió el Diputado don Aquileo Orlich con su juramento de respetar la voluntad de los Reformistas y de hacer que se respetara, como jefe que ha sido de nuestro Partido en San Ramón, las doctrinas de nuestro Programa, y sobre todo, su principio básico, que es **la unidad del Partido** que no admite alianzas con bandos antagónicos al nuestro, como lo es el Cletismo u Olimpo, de tendencias ideológicas diametralmente opuestas a las nuestras, como el agua y el aceite, según una expresión del propio don Aquileo?

Nó, ramonenses; el Diputado Orlich traicionó nuestra voluntad y traicionó también los principios ideológicos del Partido Reformista aliándose al Partido cletista.

Las promesas y juramentos que nos hizo en la Asamblea del 1 de Enero fueron un puro engaño y sus frases de adhesión y fidelidad a nuestra causa, una gran mentira. Don Aquileo, por sí y ante sí, como si nosotros fuéramos una manada de chivos, de inconscientes que estamos supeditados a su sola voluntad, ha resuelto arriar nuestra bandera roja, el emblema democrático de nuestro Partido, para colocar en su lugar el trapo sucio que tiene como insignia el Olimpo—**que ya hiede**, según dijo su mismo jefe, el Licdo. González Viquez—y pretende reemplazar, con este octogenario aristócrata, a nuestro inolvidable y joven candidato, General Volio, traicionando así su ausencia de la República, cuando más obligado está de ser fiel y sincero con el jefe y amigo que puso en sus manos una credencial de Diputado para que fuera en toda ocasión un defensor altivo de las doctrinas del Partido y un respetuoso acatador de la voluntad del pueblo.

Pero no debe afligirse el Señor Orlich por este cambio repentino de frente. Hay otro insincero metido en esa barbaridad el cual puede acompañarlo y juntos los dos entre las sombras de su espiciación caminarán, caminarán en esta lucha con el ojo fijo sobre su in noble actuación, al igual que Cain cuando aquel ojo lo seguía y lo seguía por doquier. Este otro compañero de don Aquileo es el señor ELICEO GAMBOA, vecino nuestro, que es autor de una famosa carta que hace apenas dos meses le envió al Lic. don Carlos María Jiménez Ortiz y que ahora desconoce con otro cambio de frente.

Pruebas al canto:
«Pero desaparecido nuestro jefe, tal vez, temporalmente, de la política de nuestro país, hemos visto con dolor **cómo sus discípulos, los que se hacían llamar apóstoles**, tratan de plegar su bandera con la de otros grupos que han sido en épocas anteriores **completamente antagónicos a las ideas que nosotros sustentamos.**»

A mi modo de pensar, si el Reformismo se fusiona con cualquiera de los partidos militantes, muere su parte ideológica y queda convertido **en un partido personalista.**

Los verdaderos Reformistas no iremos con el Partido del Olimpo y apartándonos de las conveniencias personales, permaneceremos fieles a nuestras ideas»

ELICEO GAMBOA

RAMONENSES:

Ha llegado el momento de pedirle cuentas a nuestro ex-jefe don Aquileo Orlich por haber traicionado la voluntad de los Reformistas de San Ramón que no queremos pactos con el diablo del Olimpo y de exigirle su renuncia de Representante de nuestro Partido en el Congreso Nacional por haber perdido nuestra confianza, haciéndose indigno de aquel honor, tal como él nos autorizó para que lo hiciéramos, en la magna Asamblea Reformista del 1 de Enero del año en curso.

San Ramón, 7 de Marzo de 1927.

UNOS REFORMISTAS

Novillada en Cartago El crimen en Cahuita

Ayer tarde se verificó, en Cartago, una lucida fiesta en la residencia de don José María Peralta y de su gentil señora esposa doña Celinita de Peralta. Asistieron numerosas y distinguidas familias de San José. Se sirvió un suculento almuerzo. Un número muy simpático fué el de la becerrada. Los muchachos del trapiche lucieron sus habilidades taurinas.

El baile estuvo muy bonito. Los concurrentes, muy bien impresionados, regresaron al anochecer.

En Cahuita fué cometido un monstruoso crimen. Un negro llamado Richard Cock asesinó a palos a un paisano suyo llamado David Sewll y después le dió fuego al cadáver.

Entre ellos mediaba una discordia.

Descubierto el crimen el asesino quiso huir pero fué capturado.

La llegada de los reos a Limón, pues también figura como cómplice un tal Thomas Stewart, despertó sensación en el vecindario.

NOTA EDITORIAL

En plena descomposición

Que eso que llaman Partido de la Unión Nacional no tiene historia, ya se ha dicho en todos los tonos y de ello está plenamente convencido el país: la historia la tienen los organismos definidos que han marcado una trayectoria en su desenvolvimiento y ello no ha podido ocurrir con este grupo de gitanos de nuestra política que va y viene, y oscila y se refuerce según por donde y para donde soplen los vientos de sus mezquinos intereses, que carecen de bandera, como símbolo, también lo son todos los costarricenses que van a ese grupo arrojando el impudor de su desnudez olímpica con un abigarrado multicolor, que más que un partido parece un gineceo que invita a la tarántula; que no tienen ni siquiera un nombre con arraigos en la opinión pública, lo sabe asimismo toda Costa Rica, pues que a semejanza de las sociedades comerciales quebradas o insolventes para rehuir el cumplimiento de sus compromisos reaparezcan con distinto nombre, aunque estén integradas por los mismos socios, así ese grupo cambia en cada campaña política de denominación—quebrado o insolvente ante los dictados de la conciencia pública—aun cuando siempre esté formada por los mismos elementos perniciosos o peligrosos en la vida política del país; que no tienen jefe, es cosa que nadie pone en duda, comprobado como está que detrás de la venerable ancianidad de don Cleto se yerguen las figuras rozagantes de sus presuntos herederos. Ni historia, ni bandera, ni nombre, ni jefe; de ese grupo puede decirse como del enfermo del cuento: de lo demás están bien.

Pero quizá hay algo peor, cien veces peor, que va minando, lenta pero seguramente, ese organismo gastado y canceroso: es la guerra civil que fermenta en sus entrañas, es el monstruo del hibridismo que concluirá con las pocas fibras vitales de ese que un día fue «sombro de las gentes»... cuando tenía por detrás las bayonetas y los fusiles, apuntando contra nuestros pechos desnudos de combatientes leales; la imposible amalgama de elementos de irreconciliables tendencias, sin que la ruina ilusión de unas bodas de Camacho con los dineros del Erario Público logre fundirlos en el pensamiento y en la acción.

Pues no asíntimos a la serenata que sus parciales de la Meseta Central le ofrecieron a don Cleto? Allí los tonos de clarín y los vivos al General Volio continuados y entusiastas, eran la nomenclatura que los rolos daban al Olimpo de que ellos van por su camino y quieren ser los que marquen la parita y las no mas de la lucha; y la entrada ahora a San Ramón, entre los ríos galdardetes de los volistas y frente a los azules de nuestros batallones victoriosos, entre los ecos de los vivos a Volio y a don Carlos María Jiménez, no le están diciendo a don Cleto, a su conciencia de político marrullero, que a los setenta años de edad y después de haber sido el padre espiritual de un Olimpo de cartón, ha incurrido en el lastimoso ridículo de venir a ser una figura decorativa, un Trotski de opereta en menos de los visionarios que sueñan con la revolución social?

No merecía el señor González Víquez, no merecía, por Dios, que los egoísmos y los intereses inconfesables de sus allegados lo lanzaran a esta peligrosa e hilarante aventura donde está expuesto a perderlo casi todo, comenzando por su tranquilidad, para no correr más que el problemático, improbable, imposible chance de una Presidencia!

Hay todavía otro mal que roe despiadadamente las carnes del cletismo: su indisciplina trayana en anarquía. Su jefe de Acción no tiene confianza en los viejos elementos, Santos Grandes de la Argolla, y éstos recelan aún más de quien llegó a ese cargo sólo en busca de un trabajo reproductivo. Y así, el país entero ha visto cómo don Manuel, para que no se le regate la soledad, envía sus cartas por los cinco rumbos del país, a través y noche, lo mismo al extranjero, que al menor de edad, que al muerto o que al enemigo con lo cual se ha expuesto a que muchos republicanos lo exhibieran tan a como es en las publicaciones de nuestro diario; y así hemos visto, también, que un día de esos como muy a menudo ha tenido el señor Castro que a la que desautorizar a sus gacilleros, a los difamadores de oficio del señor Presidente de la República, y ha resultado que un periódico que tenía pufos de órgano oficial, ha venido a ser poco menos que una canasta de papales donde la Inacción del cletismo arroja una que otra noticia.

Toler y destelar, tal la triste e inútil labor del cletismo; unos para el norte, otros para el Sur; unos ejercitando su viejo oficio de difamadores del señor Jiménez Oreamuno—fuerza negativa que es la única que le ha prestado cierta consistencia a ese grupo—y otros haciendo posturas de devoción ante el Poder: la anarquía.

Así van dando francos y zancadas hacia el abismo: sin historia, sin bandera, sin nombre, sin jefe, sin cohesión y sin disciplina; por eso, sólo son un grupo que grita y que pretende consolarse con una algarabía, como el gamín que al sentirse solo y a media noche, grita y grita para consolar su miedo y espantar su soledad.

GUILLERMO DEL RÍO

CLUB REPUBLICANO

El Club del Partido Republicano se ha instalado en los altos del antiguo Hotel Washington, esquina sureste del Parque Central.

Permanecerá abierto todos los días desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

En el Club atenderá el Licenciado don Carlos María Jiménez a sus amigos, de la una a las cinco de la tarde.

OTRO PERFIL de Nuestra Augusta Soberana



CLEMENTINA I

¿Eres acaso un ángel, o eres una mujer?
¿Qué es lo que hay en tus ojos que no se pueden ver?

Por qué dejan, chiquilla, una melancolía,
un dulzor celestial... una suave alegría?

Apareces, mi reina, con sentido candor
cual imagen viviente de purísimo amor!

A ti mirar tu retrato lo creyera una rosa,
quien te admira sueña, melénita amorosa.

Es que vierte armonía celestial y divina,
es que al ver tu retrato tu dulzor se adivina.

Soberana Reinante: soy tu Paje—ya ves:
Y si ordenas que muera, moriré yo a tus Pies!

UN PAJE REAL



He aquí la cara fresca y perfumada de la
Reina de Reinas que con su verba milagrosa y
álvida conmovió las masas republicanas de la
ciudad del Erizo hasta lo indecible.

Las aclamaciones y el triunfo en aquella noche
memorable, quedarán gravadas con caracteres
de oro en la conciencia cívica del país.

Paso a la Reina, paso a sus Cortes; vivan
los dominios republicanos de nuestra soberana,
cuya aparición majestuosa se repetirá en la magna
asamblea del 19 de Marzo de los corrientes.

Un puñado de rosas a la bella cara de la
Reina, y un girón del cielo azul sobre su frente.

Siegfredo y Salaheddin Otra voz valiente de un republicano

Orotina, marzo 5 de 1927.
Señor Licenciado don Manuel Castro Quesada.

Muy señor mío:
No tengo el honor de conocerlo y por lo mismo me ha extrañado ver su nombre firmando la carta a mi dirigida por Ud. el 18 de febrero próximo pasado y que estoy seguro nunca me hubiera dirigido si no fuera por un interés político, pues en ella trata Ud. de embaucarme a favor de un partido político, que según me dicen, en épocas pasadas Ud. adversó. Por otra parte no puedo aceptar su cortés invitación porque ya tomé mi puesto en las filas del Partido Republicano y me daría pena cambiar de mis ideas que aunque humilde, quiero profesarlas con firmeza.

De Ud. muy atto. y S. S.,
MANUEL LEÓN.

REPUBLICANO
Suscríbese a este Diario

Don Hormidas Araya llegó hoy de Orotina

Hormidas Araya, primer suplente a diputado por la Provincia de Alajuela viene entusiasmadísimo con el formidable avance que ha tomado la causa republicana en la Provincia de Alajuela. Con su frase franca y suave nos decía: «La segunda Provincia del país ha respondido de esta vez como un sólido hombre, allí ha brotado toda la semilla republicana de otros tiempos, las huestes tradicionales de ogaño y las doctrinas ancestrales que nos legaron los apóstoles republicanos convertidos en héroes, son los que guían toda la conciencia republicana de aquellos ciudadanos. Si en la noble y leal ciudad cuyos pergaminos reales están formando la casta y gloria de nuestra vida republicana, se enfilan todos sus electores para hacer flamear el pendón azul de nuestro republicanism en la cima del Irazú; también en la Provincia de Alajuela luce ya desde la cima del Poás otro estandarte azul flameando y a él está asida toda la masa electoral de la Provincia. Y agrega: La victoria será de Carlos María, es indiscutible su triunfo, todo el país se ha puesto de pie porque sabe que hay hombre y hay jefe. Las presidencias de Costa Rica no se hacen en el bolsín, las presidencias se hacen con la cara al viento y confundido entre el pueblo. El Olimpo duerme 18 horas y Carlos María 5»

Esas son las últimas frases azules y sinceras con que nos obsequia Hormidas en una conversación de cinco minutos y como él travía pasaba y necesitábamos ir al Candidato a recoger los últimos telegramas y noticias recibidas, para ofrecerlas frescas en este vocero de la democracia, nos vimos obligados a cortar la amable conversación de este tremendo soldado que es uno de los buenoscientos de nuestra causa.

Adiós, adiós; nos veremos después para que nos hables de los ejércitos republicanos de Orotina.

Algunas actividades de la jornada del domingo

EN LA URUCA

En la Plaza de La Uruca tuvo lugar una partida de fútbol anteayer domingo a las 10 de la mañana, entre los equipos: Bolívar de las Pavas y Barcelona de la Uruca, el cual había sido dedicado a nuestro Candidato Licdo. don Carlos María Jiménez.

A la hora indicada llegó a aquel lugar don Carlos María, acompañado de don Santiago Güell y de nuestro Director Licdo. Albertazzi Aveniando. El juego se mantuvo durante los dos tiempos muy reñido, notándose mucho empeño y muy hábiles actuaciones de parte de ambos bandos contendientes, y terminado el juego empatado a cero tantos. Convenido que fue que el desempate se verificaría el 19 de marzo, se rió el lugar, Pavas o La Uruca, donde habría de efectuarse, decidiéndose la suerte por este último lugar.

Nuestro Candidato había llevado una hermosa copa de plata para obsequiar con ella al equipo vencedor, y la cual quedó en depósito para ser disputada, como queda dicho, el 19 de marzo en la Plaza de La Uruca.

Seguidamente un grupo de buenos amigos republicanos de aquel lugar, invitó a don Carlos María y a sus acompañantes a las casas de don Juan Rafael Azofeifa y a la de don Luis Jiménez, donde, brevemente se conversó de la actualidad política y de la brillante situación de que goza el Partido Republicano en ese distrito.

EN HEREDIA

A las 3 de la tarde, en automóvil, nuestro Candidato, en compañía del señor Albertazzi, se dirigió a Heredia, en simple visita de cortesía a dos o tres amigos. Grande fue la sorpresa de nuestro jefe cuando al llegar a Heredia, se encontró en la oficina del Licdo. don Ernesto González un numeroso grupo de amigos que lo aguardaban. Un simple aviso informal, dado con unas cuantas horas de anticipación, obró el milagro. Allí, en la misma oficina de don Ernesto, nuestro Candidato dirigió la palabra a los republicanos en el tono de una amigable conversación, haciendo una crónica de las últimas actividades del Partido y de nuestra situación en toda la República, refiriéndose también a las próximas jiras que van a hacerse en aquella provincia.

Don Esteban Ramírez pronunció unas frases exaltando la figura del jefe y recordando sus vinculaciones en la Provincia de Heredia; luego nuestro Director, Licenciado Albertazzi, pronunció un breve y

vibrante discurso y el acto fue cerrado con unas palabras entusiastas y enérgicas de don Juan Vicente Gutiérrez.

No está demás decir que nuestra causa cada día se arraiga más en aquella Provincia y gana a cada hora más prosélitos, en forma tal que esa que era, según las cuentas alegres del cletismo, su plaza fuerte se le está esfumando y pronto será, como en las viejas lides, un Puerto Arturo del Partido Republicano.

EN CALLE DE BLANCOS

A las 7 de la noche, una Comisión Republicana integrada por don Tomás Valverde, Licenciados Sotela, Ortiz, Albertazzi, don Rodrigo Peralta, don Juan Valenciano y don Cleto Peralta, se dirigió a Calle de Blancos y allí, en casa de don Rafaela v. de Montenegro, celebró una espléndida reunión.

Hicieron uso de la palabra, en este orden, los señores Valverde, Sotela, Peralta, Valenciano y Albertazzi. Se combatieron los embustes del enemigo y se dijo a aquel grupo de nuestros entusiastas partidarios, como es de excelente nuestra situación en todo el país; se comentó el cómo y el por qué estaba Manuel Castro Quesada—quien noches atrás hizo su aparición en aquel distrito—de jefe de Inacción del cletismo y se le puso música a la luminosa idea de don Cleto de desmembrar a Calle de Blancos del Cantón a que ahora pertenece para anexarlo al de San Juan; «Como don Cleto no puede arreglar la política de su partido, quiere desarreglar la geográfica.»

No debemos concluir sin hacer notar que frente al local donde celebramos nuestra reunión había un grupito de ocho o diez cletistas—que forman más o menos, el cletismo de Calle de Blancos—interrumpiendo los discursos de nuestros oradores con expresiones torpes y vivas a don Cleto, los cuales fueron recogidos por uno de nuestros propagandistas, quien repitió que viviera don Cleto las pocas lunas que le faltan para recibir las caricias de sus nietos y para que pueda gozar con un nuevo gobierno republicano, el de don Carlos María Jiménez, prestigiado por los mejores ideales de libertad, de justicia y de derecho.»

Es necesario que el país se vaya dando cuenta de la desesperación epiléptica del enemigo, que no pudiendo contentar el avance de nuestra propaganda, se conforma con dar, en nuestras fiestas de civismo, notas de cultura y de inselencia.

Desde mi parroquia (Primer repique)

Resulta en extremo ridícula y vergonzosa la actitud que hoy adoptan algunos falsos apóstoles del Reformismo de los que ayer, con «voz de montaña», predicaron entre nosotros los santos evangelios del proletariado y agitaron, ardiendo en iras de civismo, rojas banderas de redención social. Resulta miserable y vergonzosa la actitud de mercaderes que, ante la conciencia honrada de este pueblo, perilen los que ayer con sus doctrinas socialistas y sus falsos caramillos de pastores de la democracia, lograron arrear hacia el misero redil de sus ambiciones a unas cuantas ovejas de buena fe, que hoy se espantan y huyen ante ese perfil de los chacales famélicos...

Cuando en las plazas de este pueblo la voz de los falsos reformistas, como un incendio incontrolable, se levantaba contra la Olímpica Argolla; cuando la voz de los claudicadores de hoy era, entonces, la protesta santa y viril contra los viejos Dioses del Olimpo, el pueblo ramonense tuvo fe, creyó en el canto de las sirenas y se doblegó ante aquellas doctrinas que encubrían el más odioso mercantilismo y en cuyo tono ya se adivinaba el relintín del oro... Pero, hoy este pueblo más conciente y altivo que en aquella época, señala con el índice de la más severa justicia a los traficantes de ayer, a los sacerdotes del falso credo reformista que hoy, en procesión bochornosa y sombría, caminan a inmolar al Cristo de sus doctrinas, halagados por las treinta monedas de Judas, ante el altar de sus propios ideales... Hoy este pueblo, por fortuna, conoce a sus gitanos y sabe lo que dicen esas pandéretas adornadas con guinápacs verdi-rojos.

Qué nos podría decir ahora don Aquileo, el discípulo de Mateotti, de los señores del Olimpo a quienes él mismo, desde la tribuna roja, combatió y llenó de humillaciones y desprecio? Qué nos podría decir de los señores que antaño fueron entre nosotros caudillos controladores de Municipalidades, de Juntas de Caridad, etc. y a quienes el Partido Reformista expulsó de sus dominios, como a los mercaderes bíblicos...? Nada. El tal Aquileo no tiene boca para hablar de estas cosas, a no ser para decirnos que sus prédicas de ayer eran, como en efecto lo fueron, meros sofismas para conquistarse una diputación y que sus claudicaciones de hoy son el medio de asegurarse el maíz del año en las cosechas venideras...

Ya, por dicha, el pueblo ramonense sabe muy bien dónde se encuentran, en estado de digerir, los principios ideológicos de que nos hablaba don Aquileo en sus prédicas bolcheviquis. Ya el pueblo sabe, además, dónde se encuentra el decoro y la dignidad de las víctimas propiciatorias de don Aquileo que, en conurbio infeliz con éste, en amalgama servil con el verdugo, le prepararon un carnaval que hizo sonreír de piedad a los republicanos.

Por eso el pueblo ramonense que conoce ya a sus políticos comediantes, se aparta de ellos, los desprecia y en las aguas lustrales del gran PARTIDO REPUBLICANO purifica su conciencia de los errores de ayer y vuelve a ser el pueblo digno, la «Llave de Oro de la Dignidad Costarricense».

DOMINGO EL CAMPANERO
San Ramón, marzo de 1927

El caso de Costa Rica por LINCOLN G. VALENTINE, página 58 Un sincero en 1915-Un camaleón en 1927

Al agua el Jefe de inacción de la argolla—la verdad por sí misma, y un representante más para la especie de los que se adaptan al medio. En carta que envió Manuel Castro al Presidente de aquel entonces y fechada en Nueva York el 17 de Diciembre de 1915, decía lo siguiente:

«De todos modos escribeme contándome qué hay de cierto en los anteriores rumores, y si veras es tu decepción tanta que has pensado en llamar a Aguilar. Esto me preocupa por encima de todas las cosas pues equivaldría a entregar definitivamente el país a las IMPUDICIAS DE LA ARGOLLA».

A esa Argolla impúdica que eran las culpas de Manuel Castro, es a la que ahora le sirve con tanta devoción.

Pero todo eso se explica:—en aquella fecha era de los que partían el bacalao, según confesión sincera del mismo documento en autos.

Con esta lápida, huelgan los comentarios.

Mirando al Pasado

Los recuerdos, esas ventanillas a las que suelen asomarse con frecuencia, para ver el pasado, los viajeros del fuambules, o íren de la vida, nos proporcionan la oportunidad de presentar ante los ojos atónitos de los ciudadanos a ciertos sujetos, cuya personalidad cambia como el tradicional camaleón, de colores, según el rayo de sol que los alumbró.

Epoca no muy ajena. El año de 1914. En la lid política tres candidatos: Máximo Fernández, Carlos Durán y Rafael Yglesias.

Escenario: El Congreso Nacional a puerta cerrada. Pero no tanto para que hasta el pueblo que ansioso esperaba la resolución de los Padres de la Patria, no llegasen las detonaciones de los artificiosos fuegos de oratoria de barricada del Presidente ad-vitam del Congreso, Lic. Arturo Volio que ocupaba la tribuna:

«Aquí se repite la traición de Jesús Jiménez al Dr. Castro. ¡Venga en buena hora el gobierno de la juventud y caiga para siempre este gobierno que huele a podrido!—(Tales las palabras de Arturo Volio).

Epoca más reciente: El año de 1925. En la lid política dos candidatos: don Alberto Echandi y don Ricardo Jiménez.

Escenario: La plaza pública de Turrialba. Se festejaba la visita del Lic. don Ricardo Jiménez: el del gobierno de 1914 que olía a podrido y a... ¡cucaracha! (según el mismo señor Volio)

En la tribuna el Dantón cartaginés.

Palabras del orador: «Hay que llevar a la Presidencia de la República al Lic. don Ricardo Jiménez, garantía del derecho. El será la muralla que se levanta para contener los

avances corruptores del Olimpo vicioso y carcomido cuyo representante es el Lic. Cleto González Víquez».

Epoca más reciente. Escenario: la plaza de toros de la ciudad de las nieblas: Cartago. En la tribuna el perenne Danton *art-noveau* de Cartago. Palabras del orador: «Cleto González Víquez es el continuador de las glorias de Ricardo Jiménez. Cleto González Víquez es el representante de la moralidad administrativa. Aquí un paréntesis: Los miles de la Fábrica y las estampillas...

Comentario: ¡Lo que va de ayer a hoy! Y luego dicen que el pueblo costarricense vende su conciencia por un puñado de colonos.

GILBILIBO

A LOS REPUBLICANOS en general

SI ES UD. REPUBLICANO suscríbase al periódico y haga que lo lean sus vecinos y amigos, ponga el VIVA en su casa y use la divisa del Partido.

Protesta

Hago constar que los señores cletistas en su propaganda de marras me han hecho figurar en su Directiva sin mi consentimiento pues yo soy carlista y carlista de corazón. Heredia, 7 de marzo de 1927

FEDERICO ARAYA.

Testigos: Humberto Gutiérrez Chaves. Cristián García G.

Imp. «La Tribuna»

Un honrado punto de vista 7 razones capitales. Por que soy carlista

1.º—Porque fui compañero con don Carlos María en 1905 en el partido de la Unión Demócrata, cuando defendió nuestros verdaderos principios e ideales.

2.º—Porque, es hombre de pueblo y para el pueblo, su carácter humilde lo hace ver igual al grande y al pequeño, al rico y al pobre.

3.º—Porque, es de vasta ilustración, joven, enérgico, con dotes de un buen gobernante.

4.º—Porque, don Ramón Zeledón dijo en un artículo publicado en «La Tribuna», que él no iba con don Carlos María, porque don Carlos era un fanático, y como los liberales nos han puesto el apodo de fanáticos a los carlistas, yo me glorio de ser uno de ellos.

5.º—Porque, otro sacrilegio dijo en otro artículo publicado en «La Tribuna», que él no va con don Carlos María Jiménez, porque don Carlos es católico y yo tengo a mucha honra ser también católico.

6.º—Porque, don Octavio Montero dijo en la plaza de la Merced y fué publicado en «La Tribuna», que hay que ir con don Cleto, porque el gran peligro de Carlos María Jiménez es que está bajo la sombra de las sotanas, que si llega al poder va a gobernar con el Obispo y seremos gobernados por las ratas de sacristía. Yo ante la personalidad del señor Obispo, me descubro reverente y estimo y respeto a los que Montero llama ratas de sacristía.

7.º—Porque, siendo D. Carlos Ministro de Gobernación en dos épocas, siempre cumplió con su deber haciendo justicia y nunca aprovechó esa oportunidad para repartir tajadas a sus famiarses y allegados, como lo han hecho otros mandatarios.

dos, como lo han hecho otros mandatarios.

POR QUE NO SOY CLETISTA

1.º—Porque don Cleto fué Presidente sin ser elegido por el pueblo, ya que lo fué por la voluntad de don Ascensión Esquivel.

2.º—Porque, para hacer Presidente a don Cleto fué necesario cometer muchas tropelías, vejámenes e injusticias con ciudadanos honrados, y don Cleto con tal de llegar a la Presidencia fue consentidor de todo esto.

3.º—Porque, don Cleto es de lo más olímpico y no le gusta confundirse con la clase humilde del pueblo.

4.º—Porque siendo presidente don Cleto, dejó que sus paniaguados hicieran su agosto con el Erario Público.

5.º—Porque, siendo Presidente don Cleto, no cumplió con el ofrecimiento que hizo al señor Obispo Stork.

6.º—Porque, siendo joven don Cleto, no defendió los intereses de la República, ahora siendo un anciano, no es don Cleto el que va a gobernar: gobernará la peligrosa argolla que lo rodea.

7.º—Porque, la argolla olímpica es una amenaza para la iglesia con don Cleto burlador de los ofrecimientos al señor Obispo Stork y con todos los anticatólicos que lo rodean, quienes serían los Luteros de nuestro pueblo cristiano. Piensen mis amigos quién fué Lutero y Calvino en las conquistas de nuestro credo católico, ¡hacia menos que los apóstatas y sacrilegos de nuestra fe religiosa.

JOAQUÍN L. SANCHO
Palmares, marzo 5 de 1927

AVISO del Comité Ejecutivo del Partido Republicano

Se ruega a los contribuyentes de nuestra causa, y especialmente a aquellos de la ciudad cercanos a la Tesorería General del Partido, que en lo sucesivo pasen a recoger sus recibos al bufete de nuestro Tesorero Lic. don Adán Acosta sito en las Arcadas frente al Teatro Nacional, pues esto es de gran importancia para el necesario control de nuestras cuentas.

Asimismo el Comité Ejecutivo solicita no atender contribuciones particulares que no tengan su aprobación, ya sea para gastos del Partido o para cualquier otro acto en relación con él. En consecuencia a partir de esta fecha queda desautorizada cualquier contribución que no lleve el V.º B.º de este Comité.

San José, 23 de febrero 1927.

AVISO

Por este medio se invita a los Miembros del Comité Central Ejecutivo y a los del Consejo Central del Partido Republicano, para la reunión ordinaria semanal que se verificará el viernes a las 8 de la noche en nuestro Club Central.

Secretaría General del Partido Republicano

Importantes noticias mundiales

DOS TENDENCIAS EN LAS FILAS FASCISTAS

Mario Carli, director de *Impero*, y Curzio Suckert, director de *La Conquista dello Stato*, de Roma, han ilustrado ampliamente al público con las dos tendencias ya perfectamente definidas del partido fascista de Italia; una, la expuesta por Carli, favorece la vuelta lenta y gradual a la forma de gobierno constitucional, y la otra, la que representa Suckert, insiste en que se mantenga la dictadura aún en una forma todavía más ruda. La controversia tomó tales proporciones que fue suspendida por orden oficial.

EMBAJADOR ABOLICIONISTA

Paul Claudel, embajador francés en Washington, ha dicho que favorecerá la revisión bajista de las deudas de guerra y si posible hasta la condonación total.

TAN JOVEN Y EMPERADOR

El más joven de los emperadores del mundo es el emperador del Japón, que nació el 29 de abril de 1901. El 9 de septiembre de 1912 quedó proclamado proclamado príncipe heredero.

VOTO AD-REFERENDUM EN FILIPINAS

La Legislatura filipina pasó una ley para que los electores por voto ad-referendum corroboren sus deseos de constituirse en República independiente.

LOS CATOLICOS SEGUROS EN CHINA

El representante de Pio XI en China, Monseñor Cecilio Constantini, ha comunicado al Vaticano que los extranjeros católicos disfrutan de general consideración y respeto de parte de los nacionalistas chinos y que las iglesias, hospitales, escuelas y otros edificios católicos siguen funcionando regularmente.

PERIODISTA EXILIADO

D. Francisco Cianca, ex-director de *El Mondo*, de Roma, ha fijado su residencia en París, después de abandonar esta isla de Campedusa en la que se hallaba exiliado por su política de oposición al régimen fascista.

TRATADO COMERCIAL

Los parlamentaristas ingleses quieren que el tratado comercial existente con Rusia, sea extendido con amplitud.

CACHIN VISITARA LOS ESTADOS UNIDOS

El diputado Marcel Cachin, jefe del partido comunista fra-

Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMITACIÓN TABILLA, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE

Mr. Asch contiguo a la Proveedora (Mercado)

De Administración

1º—Si usted, señor Agente, no recibe puntualmente nuestro periódico, sírvase darnos aviso, pues seguros como estamos de hacer el envío con toda regularidad, nos interesa averiguar dónde radica el mal.

2º—Si usted quiere, señor Agente, ahorrar trabajo, tenga la bondad de enviarnos la lista de sus suscritores y así enviaremos rotulado el periódico.

3º—Si a usted, señor suscriptor, no le llega con puntualidad, avisenos para corregir el mal, así usted nos ayudará a hacer un servicio cada día más eficiente.

cés, dará algunas conferencias en las principales ciudades de los Estados Unidos.

PODEROSA FABRICA DE SEDAS

La compañía Snia, de Turin, Italia, tiene tasada su fábrica de sedas artificiales en un millón de liras.

REGALO A UN PRINCIPE

El Príncipe heredero de Alemania ha recibido de regalo un automóvil fabricado en Inglaterra.

SOLICITUD DE AGUINALDO

El general Emilio Aguinaldo ha pedido a Washington que se recomiende la concesión de la inmediata independencia a Filipinas.

Correspondencia de S. Ramón

San Ramón, 7 de marzo, 1927
Señor Director

de *«El Diario Republicano»*. Me dirijo a Ud. para saludarlo y para darle algunas noticias de este pueblo alivio.

El señor Aquileo Orlich ex-jefe de acción del Gral. Volio en esta ciudad, donde por dicha se acabaron los chivos, se encuentra de luto porque el pueblo en un arranque de consecuencia patriótica, desprecia la mano de los que prefieren otra farándula, otra burla del sufragio, y se replegan como un solo hombre al lado de don Carlos María.

Al fin el domingo asistió don Cleto a los funerales que le tenían listos por acá y a pesar de irarse todos los componentes de la Provincia de Alajuela a caballo y en camión y con todo y pagar cinco colones, bestia y almuerzo, la reunión provincial ha resultado un fracaso.

Don Cleto se fué para San José y don Aquileo se quedó en ésta un rato más. Yo le preguntaría a los Buechos, a los Aquileos y a los Coros importados qué cuentas le irán a dar a don Cleto del resultado de este desastre, sobre todo cómo irán a componer las partidas para demostrarle a don Cleto y al Tesorero en San José que los ₡ 8,000 colones gastados en esta farándula se gastaron y no se esfondaron, como creen algunos que asistieron al entierro y no les quieren pagar el día que perdieron. Da risa estos menajes de los cletos en San Ramón. Ahora lo que falta preguntar es si Aquileo le preparó una comedia a don Cleto o al General Volio, porque los pocos que recibieron a don Cleto solo vivaban a Jorge Volio.

No será que en esta función los bueyes van por dentro? Nuestro ejército republicano los recibió con hojas, divisas, vivas, pañuelos y con aclamaciones.

Don Cleto entró a la ciudad muy triste, pues parece que cuando le enseñaron la furibunda hoja en que aparecía el desfile de electores perseguidos le dió hipo y casi se va de espaldas.

Ya en San Ramón se acabaron los chanchos y a nadie le caen de cuello las menfiras de don Cleto y los engaños de don Aquileo. Hasta la próxima, estimado Director,

RAMÓN QUESADA Z.
San Ramón, lunes 7.

Las ilusiones de los cletos

Don Manuel Castro Q. está comprendiendo ya que el pueblo de Costa Rica repudia la candidatura septuagésima del señor González Viquez. Además de las protestas que hemos venido publicando, insertamos hoy esta, muy valiente, de don Elías Mora Amador, de San Pedro de Montesdeoca. Dice así:

He recibido una carta clelista del señor Castro Quesada. Pierden el tiempo esos señores. Soy hombre de honor y amo a mi patria; por eso soy carlista.

ELÍAS MORA AMADOR
7 de marzo de 1927.

Testigos: Alfredo Guzmán Masís y Rubén Rivera Zúñiga.

DOCTOR J. MONTES DE OCA
Médico y Cirujano de la Universidad de Bruselas
GENEALOGIA Y OBSTETRICIA
Despacho, 25 varas al este Almacén Robert

FRANK MADURO
Representaciones de casas extranjeras
Altos de Narciso Esquivel
San José, C. R.

FARMACIA IDEAL
Renovación constante de drogas
ULTIMAS NOVEDADES
Artículos de tocador
San José

ROMULO ARTAVIA
SAN JOSÉ COSTA RICA
Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador.
Vende Cajas de Hierro Her-ring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

LA INDIA
Alambre para cerca.
Afrecho de Trigo.
Avena para bestias.
Eduardo L. Fernández
San José de Costa Rica
Apt. 1064 — Tel. 378

ROGELIO SOTELA
Profesor de Estado
Ha abierto un Curso Elemental de Castellano y Literatura. Las lecciones se dan de 7 a 8 de la noche.
Dirigirse al apartado 588

Suscríbase a este diario

EL TUBO

PRECIO \$1.00

MISTERIOSO

DESCUBRIMIENTO RUMANO

En tiempo de la guerra europea prestó maravillosos servicios a los militares en campaña en contra de las enfermedades como Catarros, Neurragias, Dolores de cabeza, Debilidades cerebrales, Ataques Epilépticos, el buen funcionamiento de la respiración y combatir la Bronquitis, lo mismo para los alcoholizados recobrar su estado normal instantáneamente. Todas estas curaciones se obtienen por medio de

El Tubo Misterioso

De venta en la Botica Oriental, Botica El Pacifico, Botica Internacional, Botica de don Mariano Jiménez, Farmacia Grillo, Farmacia Ideal, Botica La Violeta, Botica Española de Astorga Hnos. y Botica Francesa.

NOTA.—Las personas que soliciten el TUBO MISTERIOSO pueden pedirlo directamente a la «Nueva Botica Nacional», de Saborio Hs., que se le enviará al recibo de 1 colón, más 20 céntimos en estampillas para el tranqueo.

GRAN FABRICA DE MOSAICOS EL INGENIO

DE FRANCISCO JIMENEZ ORTIZ

Se encuentra en condiciones de ofrecer un magnífico surtido de Mosaicos :- Teléfono 1033 :- Calle 1 Avenidas 10 y 12